



## 「Tokkatsu」の底力

校長 前田 浩

近年、日本型教育の素晴らしいものとして、「Tokkatsu」が海外から注目を集めています。諸外国で「Tokkatsu」と呼ばれているこの領域は、日本では「特別活動」と言い、学級での話し合いや生徒会活動（委員会活動）などが、これに当たります。半年ほど前、海外の教育関係者が、日本の「Tokkatsu」のどこに注目しているかを報じている番組の中で、「子どもたちが、将来がどんな社会だったらよいかを考えて、それを学校社会の中で具現しようとするのが『Tokkatsu』だ。」という紹介がありました。その通りだと思います。集団活動を通して、集団と自己の力を高めていくことをめざす特別活動のキーワードは、「人間関係形成」「社会参画」「自己実現」の3つです。このことが注目を集めているのです。

4月から、本校は対面給食を再開しましたが、話し合いには、約10か月かかりました。もちろん「賛成」「反対」の両方の立場がありますから、合意形成は簡単ではありません。生徒が意見を出し合いながら、「食事を通して人間関係をよくする」という思いが、着地点を作ったのだと思います。今月16日には、Fステ（Fun Performance on the Stage）という名称で生徒会役員が企画した催しを予定しています。「文化祭をやりたい」という生徒の意見を受け、「そこまでは大規模にはできないけれど、縦と横の関係を強める機会にしよう。」と、教員は相談役に徹して進めています。この企画を知らせるポスターは、運動会前から校内に貼られていました。

毎日、給食当番が配膳をしたり、日直がいて黒板を消したり、掃除当番が教室と公共スペースを清掃したりしているのも、世界の中では稀有なことです。私は、6年前の夏に、教育先進国といわれるフィンランドの学校を数校訪ねましたが、バイキング形式で昼食をとる子どもたちの足元は食べかすだらけだったことに、思わず苦笑いし、教室の学習環境の素晴らしさと隔たりに、戸惑いを覚えたことを思い出します。「自分たちの学校は自分たちで作るものだ。」という特別活動[Tokkatsu]の考え方と実践は、世界に誇れるものだと思います。

学校で行う行事も、特別活動の1つで、生徒の成長に与える影響は計り知れません。6月1日の運動会の開会式で、生徒会長は次のように言っていました。「私は運動会を通じて、この先にあるであろう壁を乗り越えるための糧にしてほしいと考えています。」また、閉会式では、運動会の実行委員長が、「運動会を通して深まったクラスの力をしっかり出せるように、普段から協力して生活できるといいですね。」と述べました。運動会は、たった1日だけのお祭りではありません。その日まで道のり（失敗したり、修正したり、悩んだり、ぶつかったり・・・）をつなげて、これからの自分づくりと仲間づくりをしていくためのものです。運動会に向かっている生徒たちの姿を見ていて、そして、2年と2か月本校の特活で鍛えられた3年生の言葉を聞いて、「『Tokkatsu』には、底力がある。」と感じました。

### 世田谷社の学び舎から 夏休みに次の取り組みを行います。

- ① 保育ボランティア 学び舎の10か所の保育園と連携して、希望する生徒が夏休みの期間に保育ボランティアを体験します。30名の生徒が希望しました。
- ③ 不登校並びに不登校傾向が心配な生徒のための保護者説明会（事前申し込み不要）  
日時・場所 8月29日（木）午後3時～4時30分 世田谷中学校会議室（3階）  
内容 （1）本校の不登校支援の考え方と実施について  
（2）不登校生徒にとっての学びの未来 講師 学びのリンク株式会社 小林健太 様



## お知らせ

- ① 教育相談期間 8月27日(火)～29日(木) 学習や生活の相談がある場合は、相談したい先生がいることを電話で確認したうえで登校してください。また、スクールカウンセラーの先生に相談することもできます。SC相談日 赤塚SC 8/29 溝口SC 8/26
- ② 夏季検定対策講習 8月26日(月)～29日(木) 英検・数検の対策講習会を実施します。
- ③ チャレンジ教室 高校の先生を招いて進路についての実践力をつける教室です。今年度からの取り組みとなります。3年生の希望者が対象です。8月27日(火) 小論文 8月28日(水) 面接

1 学年 5月の土曜授業に、ネットリテラシー醸成講座として講師の先生を招いて、インターネットやSNSの仕組みから「肖像権」について話を聞きました。普段何気なく撮影する写真や動画には、写る人物に権利があることを知り、今後は撮影したものをどのような用途でどう公開するか考えることができました。中学生として初めての運動会では、授業や予行での練習とくらべ、全員リレーやローハイドではほとんど違反がなくなり、大縄跳びでは最後の1秒までクラス全員で一生懸命跳ぶ姿が印象的でした。生徒のキャリアパスポートからは、結果はどうあれ最後までみんなで取り組めたことに成果を見出す内容がたくさんありました。6月10日～12日で河口湖移動教室に行ってきました。この3日間で生徒たちは初めての体験をたくさんしました。広大な林の中の所定コースを地図を読みながら巡るオリエンテーリング、事前事後学習とつながる富士山世界遺産センター見学、都会では目にすることができない雄大な景色を眺めながら富士山の中腹を歩く御中道散策など。それらを、日頃話し合いや給食当番や掃除などを行っている班でまとまって行いました。また、牧場での酪農体験では生きている牛に直接触って搾乳を行い、命の一部である搾って間もない牛乳を飲み、その牛乳から自分でバターを作りパンと一緒にいただきました。そしてなにより、150人規模の人数で同じ宿舎に2泊の寝泊りをして、同じ釜のめしを食うという、普段ではできない経験をすることができました。集団生活における課題も生徒間でいろいろと見出すことができました。それは今後の伸びしろとして全員で考えて取り組み、集団としてさらなる成長をめざすことになりました。

入学式から、2つの行事や定期考査を乗り越え、あっという間の1学期と感じる人がたくさんいると思います。1年生のこの時期にいろいろな活動を行う意味を生徒が理解できると、これからの生活にいかせるのではないかと思います。1学期で培った経験をぜひ2学期に生かしてほしいと思います。

2 学年 運動会ではB組の優勝という形で終わりましたが、どのクラスも全力で戦い、クラスの絆が深まりました。また、練習では、昨年度と違い実行委員が中心となり、練習計画を立て、練習の運営を行えたことが1年生より大きく成長したと感じました。これからも生徒が主体的に動く機会を大切にしたいと思います。

6月25日(火)は教科「日本語」の授業で講師を招いて、和服の授業の一環で、ゆかたの着付け体験を行いました。色とりどりのゆかたを見て、自分で好きな柄のゆかたを選びました。教わりながら自ら着付けを行いました。仕上がった姿を見て、「カッコいい!」「かわいい!」などの声も上がり、楽しみながら和服について学習することができました。2学期も職場体験や学芸発表会など行事が盛りだくさんですが、大きく成長してほしいと思います。



3 学年 運動会では、最後まであきらめず、それぞれのクラスで団結した姿を見せることができました。各種目のそれぞれのタイミングで円陣が行われ、気合の入ったものとなっていました。特に、選抜リレー前にクラス関係なく円陣する姿は、世田谷中の3年生恒例とも言える姿で感動的でした。運動会が終わり、修学旅行の取り組みが本格的に始まりました。修学旅行は3年間の学習の集大成です。修学旅行のスローガンは、実行委員で検討した結果、「最京」に決まりました。「平安京・平城京の京、億を超えて京になるくらいの思い出をつくる」という2つの意味が込められています。1か月ほど前から班長を中心に3日間の班行動計画を立て始めました。3日間全て班行動というのはチャレンジであり、計画を立てるのも大変ですが、今までの学習を活かして細かいところまで確認を進めています。



7月2日の進路説明会、スピーキングテスト説明会へのご参加ありがとうございました。参加されなかった保護者の皆様には、生徒を通じて資料の配布と限定公開のYouTubeの準備中ですのでご覧いただければ幸いです。

双葉学級 6月21日に調理実習を行いました。献立は、さけのムニエルとつけあわせ、ごはん、コンソメスープでした。今回の買い出しは、いつも行っているスーパーに加え、魚屋さんにもさけの切り身を買に行きました。

魚の調理は初めての人が多くいましたが、積極的に取り組みました。ごはんを炊くことや、コンソメスープの具材を切ることなどの調理については、上級生は昨年度も行ってた調理だったため見通しをもって分担をすることができ、スムーズに調理が進められました。

盛り付けも、いろいろやバランスを考えて行いました。みんなで美味しくいただきました。



i組 (運動会) 今年、大縄跳び、全員リレー、台風の目に参加しました。全員リレーは、基礎トレ部、パソコン部との合同チームで参加しました。台風の目では生徒会と双葉との対戦がありました。また、親学級での交流に挑戦する生徒もいました。一人ひとりが自分の目標と向かい合い努力していました。3年生は最後の運動会。悔しい思いをしたという声も聞きました。それだけの強い気持ちをもって運動会に臨んで準備してきたのだと思います。

(移動教室) 今年度はi組独自のスケジュールを組み、少しゆったりとした予定で行いました。1年生の中には宿泊行事やハイキングが苦手な生徒もいましたが、個々の生徒が自分の目標を立て、それを達成することができました。宿舎では、カードゲームを楽しんだり、みんなで遊んだりしてクラスの仲が深まりました。生徒たちは自分の役割や時間、ルールを守る意識が高く、本当によくやっていました。素晴らしかったです。

(定期考査) 1年生にとっては初めての定期考査が行われました。事前に2時間かけて試験の流れやイメージをつかむための指導を行い、万全の準備で臨みました。3年生にとっては進路に向けての大切な第一歩であり、ここでの成果をもとに7月の三者面談や進路相談が始まります。これからは学校説明会や体験授業、部活動体験などの機会が増えてきますので、多くの情報を集め、自分に合った進路を見つけてください。2年生は、1年後の自分のために今の3年生の動きをよく見て参考にしましょう。

(進路) 進路に向けての準備は、3年生だけではありません。1年生の時から学校見学や説明会に積極的に参加することをお勧めしています。今は多様な学び方があります。自分に合った進路を選択するために早い段階で、複数の学校を見学し、将来へのイメージを作っていけたらと考えています。

ねいろ 【運動会】ねいろ分教室では毎年、独自で運動会スローガンを作成しています。今年は「やめられない 止まらない ねいろ笑美戦(えびせん)」というスローガンの下、ねいろ全員で気持ちを高めて練習に励んできました。施設の関係で思うような練習ができませんでしたが、本番は大縄跳びも全員リレーも昨年度より良い記録を出し、ムカデ競争も全員で声と心を合わせてやりきることができました。今年本校3年生と一緒に競技をすることになり、不安半分、楽しみ半分という気持ちでしたが、正々堂々と戦うことができ生徒たちの表情は達成感に満ち溢れていました。

【プチ職場訪問】6月24日(月)に1年生は中央図書館、2年生はプラネタリウムにプチ職場訪問させていただきました。お話の中で図書館では選書会議があり、職員の方々がたくさんの本を読んで意見をもち寄り、吟味しながら図書館に置く本を選ぶ大変さを学び、その職員の方々の努力のおかげで魅力的な図書館になっていることを知りました。また、体験では普段立ち入ることができない、書庫に入らせていただき、指定された本を1人2冊ずつ探し出す貴重な体験をさせていただきました。プラネタリウムでは、解説員として日々最新の天体学を学び続け、お客様を楽しませるために人知れず努力を重ねられていることを知りました。その後、プラネタリウムの中で迫力ある宇宙を旅行する体験までさせていただきました。お話も体験も、普段聞いたり体験したりできないものばかりで、どれも貴重な経験となりました。7月本番の職場訪問で今回の経験を活かしたいと思います。

## 表彰

- ・バレーボール部 第51回世田谷区中学校総合体育大会 第5位
- ・バスケットボール部 男子 第51回世田谷区中学校総合体育大会 第6位
- ・第27回関東空手道選手権大会東京都予選会 男子団体形競技 第3位 伊野 梶原 下平

行事予定

日	曜	7月予定
1	月	朝礼
2	火	第1回進路説明会 英語スピーキングテスト説明会(3)
3	水	キャリアパスデー 専門委員会14:45～
4	木	SDGs学習(2)(5,6校時) 連合球技大会(双葉) 乳幼児ふれあい体験(3)(2,3校時)
5	金	SOS出し方授業(1) 定時退勤奨励日 漢検 乳幼児ふれあい体験(3)(2,3校時) 選挙会場準備
6	土	生徒校舎内立ち入り不可 校内部活不可
7	日	生徒校舎内立ち入り不可 校内部活不可 選挙会場使用
8	月	安全指導 生徒会朝礼
9	火	避難訓練
10	水	職員会議
11	木	学校公開期間始 I組見学会
12	金	マルコメ味噌出前授業(1)(6校時)
13	土	土曜授業 道徳授業地区公開講座 セーフティ教室(3校時) 学校公開期間終
14	日	
15	月	海の日
16	火	(放)生徒会企画
17	水	研修会
18	木	大掃除 給食最終日
19	金	終業式
20	土	
21	日	
22	月	夏季休業日始 三者面談始 防犯訓練(若林小)13:30～
23	火	
24	水	
25	木	
26	金	三者面談終
27	土	
28	日	
29	月	
30	火	合同学習確認会議
31	水	

日	曜	8月予定
1	木	
2	金	
3	土	
4	日	
5	月	
6	火	
7	水	
8	木	
9	金	
10	土	
11	日	山の日
12	月	振替休日
13-17	火~土	学校休業日
18	日	
19	月	
20	火	
21	水	
22	木	
23	金	
24	土	
25	日	
26	月	検定対策講習始
27	火	自習教室始 教育相談始 チャレンジ教室①
28	水	チャレンジ教室②
29	木	音楽発表会 自習教室終 教育相談終 検定対策講習終 不登校生徒のための保護者会
30	金	
31	土	

日	曜	9月予定
1	日	
2	月	始業式 避難訓練
3	火	あいさつ運動始 学習習得確認調査(3)
4	水	専門委員会
5	木	いじめ防止講演会
6	金	あいさつ運動終
7	土	
8	日	
9	月	生徒会朝礼 安全指導
10	火	
11	水	
12	木	定期考査Ⅱ始
13	金	定期考査Ⅱ終
14	土	土曜授業
15	日	
16	月	
17	火	
18	水	職員会議(予備日)
19	木	生徒会役員選挙
20	金	
21	土	
22	日	秋分の日
23	月	振替休日
24	火	修学旅行(3)始 職場体験(2)始
25	水	
26	木	修学旅行(3)終 職場体験(2)終
27	金	
28	土	
29	日	
30	月	校内研修会 水泳指導終